

LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL

AÑO VI

Precios de suscripción.
En Castellón.—Un mes, 3 rs.—Tres meses 9.
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Sis meses, 20.
Estranjero y Ultramar.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclama.
Redaccion y Administracion Medio, 51.

Jueves 19 de noviembre de 1885.

Se publica los jueves y domingos de cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, a precios convencionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, a 12 rs uno.—Defunciones y aniversarios 15 rs uno.

Núm. 560

Á LOS QUINTOS.

Los de la última quinta y los que han de ingresar en Caja en primeros de diciembre próximo, tanto los destinados á Ultramar como á la Península, pueden redimirse con solo la entrega de 5.000 reales, por medio de la concesion otorgada por el Gobierno de S. M. á D. Ramon Felipe, vecino de Lérida, en Real orden de 24 de junio último.

Todos aquellos que deseen depositar 5.000 reales antes del sorteo, se les devolverá la cantidad depositada si á estos no les corresponde servir en ninguno de los ejércitos de la Península ó Ultramar.

Para más minuciosos detalles, dirigirse á las oficinas del único representante en esta provincia, situadas en esta ciudad, calle de Euzkín, número 15.

El Representante, Ramon Feltré.

Un viaje de placer.

Un viaje en el ferro-carril de Almansa á Valencia y Tarragona es siempre un viaje de placer que tendrá inmenso atractivo para los *touristas* ingleses que andan siempre á caza de fuertes emociones.

Figúrense nuestros lectores que no hace muchos días unos amigos nuestros salieron para una estación próxima en el tren mixto de las nueve de la mañana. Apenas distaban tres kilómetros de esta capital, el coche de segunda en que viajaban principió á dar grandes saltos, dejando oír un fuerte ruido estridente acompañado de una nube de polvo, que aun estando cerradas las ventanillas, hacia imposible la permanencia en el wagon.

En tal estado nuestros viajeros, sintieron una emocion inesplicable: estaban en peligro á descarrillar, cegados sus ojos, tapiados los oídos por una densa capa de polvo, se entregaban tranquilamente á masticar tierra, de la que tenían gran cantidad en la boca. ¡Oh suceso feliz! ¿Cómo caerían? Este pensamiento les encantaba, y lo que sentían era el no poder comunicarse tan grata impresion, porque la palabra allí no tenía ni órganos que la modulasen, ni ondas sonoras que la trasmitiesen. En aquella atmósfera no había aire, ni luz, ni nada más que polvo..... mucho polvo, que un chorro de agua en aquellas circunstancias hubiese convertido á nuestros amigos en *estalagmitas*.

Mientras tanto, el carruaje daba saltos de carnero como un caballo andaluz, y semi-petrificados los viajeros y en la más completa oscuridad, sentían ya las angustias de la asfixia, cuando una fuerte sacudida dió á entender que había parado el tren. Los cristales de las ventanillas parecían de pedernal;

nada se veía ni oía allí dentro, y entre el descarrilamiento y la asfixia, optaron por esta última muerte, que desgraciadamente no tuvo lugar por la imprudente mano de un empleado que en Benicasin abrió la portezuela.

Allí bajaron nuestros amigos, á quienes con el billete de segunda clase se les trasladó á un furgon, donde de pié unas veces y otras sentados en el suelo, rodeados de fardos y chirimbolos rellenos de barnices y aceites, siguieron su camino hasta la estación de parada, en donde firmaron un acta de felicitación á la empresa por la comodidad y el placer que proporciona á los viajeros que gastan su dinero en enriquecer á esos filántropos de empresarios que tienen en las estaciones empleados de gran uniforme con sus gorras galeonadas para inspeccionar cómo los coches apenas enganchados en el tren se rompen los muelles y se inutilizan, para que el viajero descabrado entone un *hosana!* al amigo de la humanidad, á la empresa ferro-carrilera que trata como fardos á los pasajeros incautos.

Trabajos carlistas.

Aquellas honradas musas que el señor Pidal hizo creer al Sr. Cánovas que le seguirían á donde quiera que fuese, se conciertan y organizan descaradamente para aprovechar la primera ocasion que se les venga á la mano y ensangrentar de nuevo el suelo de España.

La prensa liberal, tanto de Madrid como de provincias, llama diariamente la atención del Gobierno acerca del descaro con que trabajan los carlistas en las barbas mismas de las autoridades, que entretenidas en perseguir periódicos ó en resolver asuntos caseros de los caciques, hacen la vista gorda cuando se trata de cosas tan serias.

Las últimas noticias las tomamos de *La Voz de Guipúzcoa*, que las dá en los siguientes términos:

«D. Carlos, como ha dicho en sus conferencias con varios redactores de periódicos extranjeros, no es partidario de la guerra mientras D. Alfonso ocupe el trono, y por esta razon no ha nombrado sucesor de D. Cándido Nocedal, á su hijo D. Ramon, porque éste y el obispo de Daulia están inflamados por deseos belicosos que les llevan á desear soluciones de fuerza.

D. Carlos está más pacífico; cree que en momentos que él haya imaginado, se unirán á su partido poderosos elementos, y educado en ilusiones, se deja halagar por algunos que le dicen que en ciertos momentos podría venir á Madrid sin disparar un tiro.

D. Carlos no es tampoco partidario de enlaces de sus hijos con la familia reinante.

A los que han hablado de esto ha contestado que el conde de Chambord, al re-

chazar inteligencias con los Orleans, le dejó un gran ejemplo que imitar.

La Fé es el órgano de los navarros; *El Siglo Futuro* de los de las provincias Vascongadas:

Doña Margarita favorece á los primeros. D. Carlos á los segundos.

Los navarros no verían con disgusto un movimiento en favor de D. Jaime, parecido al que desautorizó á D. Juan.

Los alaveses discrepan en ciertos puntos de conducta con sus hermanos de las otras dos provincias, recordando que durante la guerra ellos acudieron á sitio de peligro mientras los otros perdian neciamente el tiempo en el sitio de Bilbao.

Acusan á los guipuzcoanos de dejarse llevar por simpatías alfonsinas; los suponen atacados de mesticeria, y censuran duramente á los que forman listas inútiles y dan banquetes ostentosos, aludiendo claramente al baron de Sangarron.

«Detrás de la cruz el diablo.» Con este epigrama se dá cuenta de los trabajos de las asociaciones constituidas con carácter religioso.

En estas asociaciones se disputan el poder carlistas y mestizos.

La juventud católica de Vitoria es eminente carlista en sus elementos indigenas, y se vanagloria de haber llevado á su centro muchos oficiales de ejército.

En Bilbao y San Sebastian hacen pocas esas asociaciones.

Se cita como modelo en las Provincias Vasca la organizacion de Aragon y Cataluña.

Los carlistas de allí, dicen, son tropas en cuarteles de invierno.

Los jesuitas han favorecido mucho en otras partes de la organizacion.

El Gobierno, al decir de sus amigos, no concede excepcional importancia á esos trabajos por lo mismo que los conoce y sabe que no tienen el alcance y trascendencia que se les dan.»

Ocupandose de todo esto *El Resumen*, añade lo siguiente:

«La guerra civil es una herencia que nos dejan los conservadores. No supieron terminar la anterior sin emplear las corrupciones del oro, y no saldrán del poder sin dejar organizado el carlismo como una amenaza contra la felicidad de la patria.»

Lo que piensa el Sr. Sagasta.

Ante la confusion política que viene reinando de algun tiempo á esta parte, y ante los rumores acagidos por la prensa sobre el juicio que el Sr. Sagasta formula respecto del desenvolvimiento de la política conservadora, creemos aclarar la situacion de las cosas sintetizando los términos en que el jefe del fusionismo vé la marcha de la política.

El Sr. Sagasta cree firmemente que el Gobierno del Sr. Cánovas no puede llegar á las Cortés, porque esto seria dirigir á las fuerzas vivas del país una provocacion que originaria una actitud violentísima de la minoria liberal en el Parlamento.

En su opinion, solo podría haber dos causas que permitieran llegar al partido conservador á las Cortés, que las negociacio-

nes con Alemania se complicasen de tal suerte que estuvieran pendientes para antes de terminar el año, si el precepto constitucional se interpreta en el sentido de abrir la legislatura antes del principio del año, ó que el rey continuase enfermo de tal suerte que no pudiera ocuparse del curso de los asuntos de Estado hasta en sus más pequeños detalles.

El jefe del fusionismo cree que esas dos causas, si no han desaparecido, están próximas á terminar.

La cuestion con Alemania, próxima á resolverse, será por sí sola un motivo grande para que el Gobierno se retire, puesto que si como se considere seguro, el Gobierno concede á dicho país el verdadero usufructo del Archipiélago Carolino, al facultarle la absoluta libertad de navegacion, los depósitos de carbones y la estación naval, cediendo además al imperio ventajas comerciales en Europa por lo que respecta á la ampliacion del plazo señalado para la denuncia del tratado, vendrá á obligar á España á pasar por una humillacion intolerable.

Los peligros que hubiera podido entrañar la enfermedad del rey, están conjurados y puede consagrar su atencion á los negocios públicos.

El regreso del monarca á Madrid y el encontrarse precisado el Gobierno á plantearle cuestiones concretas que hasta aquí ha rehuido, serán causa que quizá influyan en el cambio de política.

Lo que piensa el conde de Toreno.

Este hombre público, con quien el señor Cánovas tan extraño procedimiento sigue, y que paga dignamente la decepcion sufrida, amenazando á aquellos de sus amigos que se han rebelado ante la idea de tener que apoyar con su voto al Sr. Romero Robledo, piensa de la siguiente manera respecto á la actual situacion, segun vemos en periódicos que parecen bien informados:

A su entender, la política necesita hombres nuevos y procedimientos diversos de los que se siguen: ministros que no tengan sobre sí los inmensos quebrantos que pesan sobre la generalidad de los que forman el actual gabinete; que no estén gastados por el desprestigio de fracasos, que los ministeriales califican de desgracias y las oposiciones de torpezas; que hagan olvidar, en fin, los conflictos con Roma, provocados por el Sr. Pidal; la apatía del Sr. Elduayen en el asunto de las Carolinas; los desastres rentísticos del señor Cos-Gayon; las batallas contra los estudiantes del Sr. Villaverde, y los fracasos del Sr. Tejada en su gestion de los problemas de Cuba.

Si surgiera una crisis, el conde de Toreno cree que lo más sensato, lo más conveniente para los intereses del partido conservador y para otros, á su juicio más altos, seria la formacion de un gabinete enteramente nuevo que prolongaría la vida de la situacion uno ó quizás dos años; de no ser así, lo probable—á juicio del conde de Toreno—es que este ministerio sea moralmente arrojado á los primeros

embates de las discusiones parlamentarias.

¿Milagro, ó superchería?

Toda la prensa viene ocupándose estos días de un hecho que el vulgo ha supuesto desde luego milagroso, ocurrido en la iglesia de San Agustín de Barcelona. Hé aquí como lo refiere una carta de aquella capital que publica un periódico:

«A primeros del mes actual los administradores encargados del culto de la capilla, observaron que la faz de la santa Imagen estaba completamente húmeda. Llegando á caer las gotas sobre los vestidos de seda que llevaba. La imploraron, y al otro día, volvió á aparecer la humedad en el rostro. Temiendo que álguien lo mojase, pues no se veía más humedad en la capilla, pusieron de acecho para averiguar quien penetraba en el camarín de la Imagen. Nada observaron.

Pasaron algunos días y se notó la misma humedad; y llamaron la atención del párroco D. José Calvet, quien examinó la Imagen y capilla, mojó con agua las manos y parte de la ropa de la Virgen, algunos sitios del altar, y una Imagen del Santo Cristo que hay en la misma capilla, cerró todas las puertas, y las selló.

A las veinte y cuatro horas rompió los sellos, entró de nuevo en la capilla, examinó el rostro de la Imagen, que continuaba mojado, y observó que todo lo que él había humedecido con agua, estaba completamente seco.

Puso el hecho en conocimiento del tribunal eclesiástico. El obispo se hallaba ausente de Barcelona y pasaron á San Agustín el provisor eclesiástico Dr. D. Francisco de Pol y el fiscal de la curia Dr. don Valentín Bosart, examinaron detenidamente la imagen y vieron, según ellos mismos nos han dicho, la humedad en la cara de la Virgen, cayendo pausadamente á gotas. Hicieron varias preguntas á las personas que habían visto el hecho, y el provisor mandó cerrar y sellar otra vez las puertas y verja de la capilla.

El viernes llegó el obispo, se le dió noticia de lo que pasaba, y sin decir nada á nadie, se fué de noche á la casa rectoral de San Agustín, acompañado del mencionado provisor y de su secretario de cámara el canónigo Dr. D. José Casas y Palau, llamó al párroco, y en su compañía entraron en la iglesia, rompió los sellos de las puertas y verja y pasó á inspeccionar la Imagen, y á pesar de haber transcurrido más de sesenta horas de estar selladas las puertas, la humedad continuaba en el rostro de la Imagen. Larguísimo rato estuvo allí el obispo practicando varias diligencias, levantóse acta de lo ocurrido, volvió á sellar las puertas y verja, y regresó á su palacio.»

Continuando el relato del suceso, dice un periódico de Barcelona que S. E. I. ha nombrado una comisión científica que examine detenidamente el asunto y dé dictámen acerca del fenómeno que se observa en la cara de la Virgen de la Soledad de San Agustín. Y luego añade:

«Pronto saldremos de dudas, porque los doctores Carbó y Robert, el químico señor Feliú, el físico don Francisco de P. Rojas, y el naturalista señor Plans, estudian el asunto y presentarán dictámen.

Lo esperamos con afán, porque sólo la voz de la ciencia puede aclarar lo misterioso de ese milagro, desvaneciendo esa atmósfera de preocupaciones en que se agitan las beatichas de siempre, y los ignorantes de sacristía.»

Por nuestra parte creemos que los hombres de ciencia encargados de examinar el asunto, hallarán una explicación satisfactoria á la que es objeto de tanto comentario; y deseamos que hablen pronto para que la opinion pública no se estravie por ninguno de los opuestos caminos en que

empujada por los fanáticos ó descreídos se hallan.

Sepamos pronto si es milagro ó superchería.

Cuestion de Oriente.

Todos los esfuerzos de los diplomáticos reunidos en la conferencia de Constantinople, han sido impotentes para evitar la guerra que amenazaba resucitar la pavorosa cuestion de Oriente. El ejército sérvio ha invadido el territorio búlgaro, consiguiendo hasta el presente, importantísimas ventajas sobre el de sus enemigos á quienes ha hecho muchos prisioneros, apoderándose al propio tiempo de importantísimos puntos estratégicos. Creemos que el movimiento de avance que está realizando el ejército sérvio, no ha de ser detenido por los búlgaros.

La cuestion de Oriente, presenta por lo tanto, mal cavíz, y será difícilísimo, si no imposible, que los diplomáticos, representantes de naciones cuyos intereses son encontrados, consigan que la guerra que ha entablado entre los dos citados pueblos, quede circunscrita á los mismos, y no adopte un carácter general y hayan de intervenir las primeras potencias europeas.

El telégrafo deja vislumbrar una alianza entre la Grecia y Sérvia, alianza que no puede tener otro objeto que el de ensanchar sus territorios la primera de las dos naciones citadas. Esta ha movilizad sus reservas, lo cual parece confirmar la idea de la alianza indicada por el telégrafo. El peligro de que la guerra se generalice es por lo tanto evidente, si como es sabido las naciones que tenían interés en que no sea desmembrado el imperio turco, persisten en sus aspiraciones y deseos. ¿Considerarán como *casus belli* el ataque que pueda dirigirse á la soberanía del sultan por esos pueblos que están ya en guerra, ó los que puedan declararla con el objeto de extender su territorio á expensas del imperio musulmán? De esto depende el que la cuestion de Oriente revista ó no un carácter general, y hayan de intervenir por lo mismo, con las armas en la mano, las grandes potencias europeas.

Posada de la muerte.

Así se titulará á lo que parece, un nuevo establecimiento de bebidas que se dispone á abrir sus puertas en París.

Sobre la portada, que tendrá la forma de un panteón, se colocará un esqueleto inmenso con los dientes apretados, enarbolando la simbólica guadaña y correctamente vestido de general chino.

Al abrirse la puerta, un ingenioso resorte hará aparecer dos esqueletos, que describiendo una curva fantástica, se presentarán á los consumidores con una servilleta al brazo, á modo de camareros.

En lugar de mesas habrá largos ataúdes de pino, sobre los que se servirán bocks en cráneos.

En el centro del establecimiento un catafalco siniestramente alumbrado por seis antorchas de luz verdosa, y cubierto con gasas sembradas con lágrimas de plata. Sobre las gradas, bandejas y platos negros con salchichones, jamones, bizcochos, pastas, frutas y quesos de Holanda, de los llamados vulgarmente *cabezas de muertos*.

Para mostrador una tumba ó sarcófago con un sáuce y un ciprés á los lados, y presidiendo la escena una mujer flacucha y pálida, sentada en un sillón de terciopelo negro galoneado de plata. La que, por de pronto, ocupará la plaza, es una viuda que parece fué enterrada viva en 1864.

Al entrar todo parroquiano recibirá un ramito de siemprevivas.

La lista de artículos y platos del día y

sus precios, irán en forma de esquila mortuoria; los camareros servirán en traje de sepultureros.

El patron usará constantemente traje negro de ceremonia; corbata blanca, sombrero claque y baston de ébano.

Los alzapaños de las colgaduras estarán adornadas de *tibias*, y no habrá otras luces que cirios amarillos.

Las pinturas de las paredes son lo más extravagantes; vistas de varios cementerios de París, nevados; una coleccion de los epitafios más raros recogidos *d'apras nature*; copias de cuadros representando escenas fúnebres y otros adornos por el estilo, sobresaliendo entre todos un gran lienzo, parodia de la legendaria *Danza de los muertos*, en que hacen de esqueletos un gran número de personajes políticos de los que más han figurado en las últimas elecciones.

Música: *Dies iræ* y el *De profundis*. Todas las tardes, de cinco á siete, la hora del *ajeno*, funcionará un aparato de incineracion originalísimo.

Lo que pidan los concurrentes se les servirá por medio de unos carritos mortuorios eléctricos; la ciencia puesta al servicio de las grandes locuras humanas.

Cuando los consumidores se retiren, recibirán un cigarro de la huesosa mano de una bruja, negra, que tendrá sobre el hombro un enorme murciélago.

Esta es, según dicen, la última ocurrencia de París.

Destruccion del «mildew».

(Continuacion).

Los racimos han madurado de modo mucho más completo en las viñas tratadas. La uva «malbec» ha dado un mosto que ha marcado constantemente en el glicómetro de 11 grados á 11 y medio, mientras que los «malbec» de las viñas no tratadas daban un mosto que alcanzaba escasamente 9 grados. Una viña de hectárea y media de «cabinet blanco» ha ofrecido exactamente iguales resultados. El mosto pesaba 11 grados y medio, mientras el del «cabinet» no tratado no llegaba á los 9.

Cerca de Pauillac, en la finca de Monton-d'Armailhac, Mr. de Ferran, me ha enseñado viñas tratadas por él, tan solo entre el 15 y el 25 de agosto, de una conformacion admirable, en medio de otras despojadas de sus hojas por el «mildew». Como en casa de Mr. Barton, las viñas tratadas daban un mosto que marcaba 2 grados ó 2 grados y medio, más que las viñas de la misma especie no tratadas. La cantidad de sulfato de cobre empleada por Mr. de Ferran ha sido menor que en Léoville, reduciéndose á 16 kilos próximamente por barrica de agua, y los resultados han sido igualmente satisfactorios.

En las fincas de Mr. Johnston, á saber, Beaucallou, municipio de Saini-Julien, y Dauzac, cerca de Margaux, es donde los tratamientos se han hecho en mayor escala. En Beaucallou los resultados de la operacion no se han acusado con la misma evidencia que en Léoville y en Mouton-d'Armailhac, porque el «mildew» se ha desarrollado con menor intensidad que en las otras dos fincas; pero en Dauzac el experimento se ha hecho muy en grande y en las mejores condiciones para la demostracion.

Todo ha contribuido á dar el tratamiento hecho en Dauzac excepcional importancia, no solo porque se ha efectuado en una superficie mayor que en otras partes, llegando á 15 hectáreas la de las viñas tratadas, sino porque estas contenian las diferentes especies de vides conocidas en el Médoc, y porque la localidad se hallaba fuertemente invadida por la enfermedad, pero principalmente porque ha sido dirigido y estudiado con atencion por Mr. Millardet, el sabio profesor de la facultad de

ciencias de Burdeos, á quien su eminente colega, el profesor de química de la misma facultad, Mr. Gayon, ha prestado su concurso. Es lícito esperar que los trabajos de ambos señores permitirán explicar el modo de accion del tratamiento, y como es que, si no mata el «milio» de la «peronospora» en las hojas atacadas, puede al menos impedir la germinacion de los esporos que siguen formándose. Esta cuestion debe quedar reservada por ahora. Me propongo aquí únicamente registrar los hechos que he visto, y puedo afirmar que en parte alguna se evidencian los buenos efectos del tratamiento de modo más marcado que en la finca del Dauzac de Mr. Johnston.

Acompañado por el administrador, monsieur David, he visto los excelentes resultados obtenidos en viñas de diversas especies; «malbec», «verdote» «cabinet franco» y «caberneres».

Seguendo los consejos de Mr. Millardet, he cuidado siempre Mr. David, de dejar como testigos filas de cepas no tratadas, á fin de demostrar la eficacia del tratamiento. La visita á la finca de Dauzac debe convencer á los más incrédulos.

Me parece de interés señalar una particularidad. Dos viñas de «malbec» no habian sido igualmente preservadas por el tratamiento; la una habia conservado el verdor de las hojas mucho más que la otra. Mr. David ha podido explicarme la anomalía; la mejor preservada habia recibido el tratamiento desde la primera aparicion del «mildew», y la otra solo cuando la enfermedad habia ya adquirido cierto desarrollo. La preservacion ha sido tanto más completa cuanto antes se ha aplicado el tratamiento.

El líquido empleado por Mr. David contiene próximamente 8 por 100 de sulfato de cobre. La operacion se hace enteramente por hombres. El coste se calcula á 50 francos por hectárea; han sido tratadas 150,000 cepas, es decir, una superficie de 15 hectáreas. Cree Mr. David que 50 litros de la mezcla bastaban para tratar 1.000 cepas, pero á condicion de emplear para rociarlas paqueñas escobas de brezo bastante menudas para no cargarse de una gran cantidad de líquido. Al principio se gustaban inútilmente hasta 150 litros, porque se empleaban escobas demasiado gruesas.

En el tratamiento de algunas viñas monsieur David ha añadido á la mezcla habitual una parte de cola, en la proporcion de 16 kilogramos para 800 litros de agua; cree que de tal modo ha logrado aumentar la eficacia del remedio.

En Dauzac, como en Léoville y en Mouton-d'Armailhac, la madurez de la uva ha sido mucho más completa en las partes tratadas que en las no tratadas. Las cosechas han sido estudiadas y analizadas bajo ese punto de vista de Mr. Gayon, quien sin duda publicará el muy interesante resultado de sus trabajos. Me han citado como ejemplo en Dauzac los resultados conseguidos con el «petit-verdot», cuyas uvas se dice que han dado en el análisis 175 gramos de azúcar en las viñas tratadas. Sin duda ese caso es excepcional, pero pone bien en claro la eficacia del tratamiento.

Por fin, á distancia bastante grande de esas fincas, he visitado en Saint-Estéphe, en la finca Salle de Pez, perteneciente á Mr. Lawton, viñas tratadas con éxito no menos completo.

El administrador de la finca de Trossigé, ha empleado para el tratamiento, hecho del mismo modo que en otras partes, 8 kilogramos de sulfato de cobre por 100 litros de agua, añadiendo 15 kilogramos de cal disueltos en 30 litros de agua. Los resultados han sido excelentes, y es admirable el ver, el llegar á la casa, á un lado del camino las viñas tratadas cubiertas de verdor, y al otro las viñas no tratadas, de

mismas especies, en de hojas.

Cartas de

A D. Francisco

Muy respetable señor, ma quedamos en que ted para discernir si ha dado la autoridad no el hombre que ha niamos derecho á es mos concebido esper cie fundadas en las tede.

Para juzgar á un h examinar sus palabrad que para sentar se necesita haber est aunque la tal parecez verdad como un puñ

Veamos los hechos calde que ha tocado aaventurada poblacion por será no hablar. I

jante *farem lo que* una mayoría hecha p drá añadir el pobre l mos tan expeditiva que supere á esa fr su carácter, instrucc da. Todo cuanto diga muerte, y quiera Dio así diga los mayores carecerá de valor ant

No: este buen Ale censurado por sus p pudiera decir, mient tra empuñe la vara, llas cuatro palabras sion de fé, que refleje pensamientos pasados ros. *Ecce-Homo*. Ab de cuerpo presente.

Aún me parece qu tado en el sillón d por cierto le viene h nunciar la celebrim tamiento en pleno y que asistia á la sesion forta el exabrupto h temblaron, y Dios m si exagero.

V. sin duda ha arranque oratorio (e hijo de la fuerza qu inconsciente abruma los que por desgracia escaso solo juzgamos que representan, y verdadera muestra d ignorancia, creimos habia dado fin por a infelible que ocho ó suficientes para hacer encima de lo que deb lo sucesivo no habria del Alcalde y su com razon y el derecho p de letra muerta, supie cie de aforismo m en el mundo.

Puede V. creerlo: frente á esa fórmula tirse todos los obstá de pueda hallar en s ministrativa. Porque el Alcalde diria de b llo, pero que lo ha c ofreció, está fuera de fechas lo habrá V. mismo, sin necesidad en este punto. Y sino cuendo en el que h uer de la minoría. Y sentado.

Ya vé V. cómo el las opiniones de V. V. falta para evitar ó

mismas especies, enteramente despojadas de hojas.

(Se concluirá).

Cartas de Villareal.

A. D. Francisco Llorens Bellés.

III.

Muy respetable señor mio: En mi última quedamos en que nadie mejor que usted para discernir si el hombre á quien se ha dado la autoridad de Alcalde aquí, es ó no el hombre que hacia falta y el que teniamos derecho á esperar cuantos habiamos concebido esperanzas de cierta especie fundadas en las predicaciones de ustedes.

Para juzgar á un hombre no hay como examinar sus palabras y sus obras. ¿Verdad que para sentir esta proposicion no se necesita haber estudiado mucho? Pues aunque la tal parezca una paradoja, es una verdad como un puño.

Veamos los hechos y los dichos del Alcalde que ha tocado en suerte á esta bienaventurada poblacion. De los dichos mejor será no hablar. De-pues del tan arrogante *farem lo que voldrem*, regocijo de una mayoría hecha para el caso, ¿qué podrá añadir el pobre hombre á quien debemos tan espeditiva fórmula de derecho, que supere á esa frase condensadora de su carácter, instruccion y tendencias? Nada. Todo cuanto diga hasta la hora de su muerte, y quiera Dios que viva mil años, así diga los mayores dislates, será pálido, carecerá de valor ante tamaño desefuero.

No: este buen Alcalde no puede ser ya censurado por sus palabras. Todo cuanto pudiera decir, mientras para alegría nuestra empuñe la vara, lo ha dicho en aquellas cuatro palabras que fueron su profesion de fé, que reflejan fielmente todos sus pensamientos pasados, presentes y futuros. *Ecce-Homo*. Ahí le tiene V. retratado «de cuerpo presente.»

Aún me parece que le estoy viendo sentado en el sillón de la presidencia, que por cierto le viene bastante ancho, pronunciar la celebrísima frase ante el Ayuntamiento en pleno y el numeroso público que asistía á la sesion. Al aflojar su señoría el exabrupto hasta las paredes retemblaron, y Dios me lo tenga en cuenta si exagero.

V. sin duda hallará disculpa á ese arranque oratorio (ejem!) del Sr. Alcalde, hijo de la fuerza que dá una mayoría sin inconsciente «brumadora»; pero, señor mio, los que por desgracia tenemos el talento escaso solo juzgamos las palabras por lo que representan, y al ver aquella frase, verdadera muestra de soberbia si no de ignorancia, creímos de buena fé que todo habia dado fin por acá; creímos como cosa infalible que ocho ó diez señores son suficientes para hacer lo que quieran, por encima de lo que deben hacer; que ya en lo sucesivo no habria más voluntad que la del Alcalde y su completa mayoría; que la razon y el derecho pasaban á la categoría de letra muerta, supeditados á aquella especie de «forismo municipal sin ejemplar en el mundo.

Puede V. creerlo: mi razon se ofuscó frente á esa fórmula ante la cual veo abatirse todos los obstáculos que el Sr. Alcalde pueda hallar en su marcha político-administrativa. Porque ha de saber V. que el Alcalde diría de broma ó de veras *aque- llo*, pero que lo ha cumplido tal como lo ofreció, está fuera de duda. Quizás á estas fechas lo habrá V. comprobado por sí mismo, sin necesidad de que me esfuerce en este punto. Y sino que le presenten un acuerdo en el que haya triunfado la opinion de la minoría. Ya puede V. esperar sentado.

Ya vé V. cómo el Alcalde no representa las opiniones de V. y cómo le ha hecho V. falta para evitar ó corregir esos tropie-

zos que siempre redundan en desprestigio de los hombres y de las ideas. Más daño le ha hecho él á V. en cuatro meses que le pudieran hacer sus contrarios políticos en cuarenta años. Verdaderamente debe usted estarle agradecido..... y nosotros también.

Hago punto y hasta la otra.

Un elector.

Crónica local y general.

Mil veces hemos llamado la atención acerca del estado de suciedad en que se encuentra la frontera del cuartel de San Francisco, lindante con la carretera de Valencia.

Por las ventanas del mencionado edificio se arrojan sobras de rancho, aguas sucias y demás porquerías que no tan solo ofejan aquel sitio, sino que lo constituyen en un peligro constante para la salud del soldado. Confiamos, pues, que se tomarán las oportunas medidas para que desaparezca aquel foco insano.

Quéjense los fumadores de que no haya en los estancos pitillos de 35 céntimos, que son precisamente la cosa que más se consume; esperamos que el señor Administrador, cuyo celo hemos tenido ocasion de celebrar no hace mucho, tomara las necesarias medidas para que se repare la indicada falta. Tampoco se encuentran en los estancos algunas clases de papel sellado.

Dice un periódico de Segorbe:

«Se sabe, pero muy cierto, que los carlistas de este distrito se reúnen por las noches en grupos y diferentes casas, esperando recibir la orden de lo que nadie ignora.

¿Tendrá conocimiento de esto la autoridad? ¿A que no lo...?»

Pues cuando el río suena....

Anteayer se adjudicaron en pública subasta los acopios de la carretera de Castellón á Tarragona y de Zaragoza á Vinaroz, á favor de Miguel Puchol, por 16.614 y 13.542 pesetas respectivamente; y los de las carreteras de Zaragoza á Castellón, de Teruel á Sagunto y de Onda á Burriana á Vicente Gamir por las sumas de 30.530, 22.300 y 13.480 pesetas, también respectivamente.

Nuestro apreciable colega «El Segorbin» refiere con minuciosos detalles una lucha habida en la cárcel de aquella poblacion entre un preso loco y otros dos presos en cuya compañía se encerró aquel.

La lucha se prolongó por más de media hora á consecuencia de no hallarse el Alcalde en el local, y terminó únicamente cuando el cansancio rindió al demente, que fué, como nuestros lectores habrán supuesto, el agresor, sin mediar provocacion ni palabra alguna.

Creemos que se exigirá la responsabilidad correspondiente al Alcalde, ya por no hallarse en el local, como por haber encerrado á un loco en compañía de otros detenidos.

El martes por la mañana, en el puente llamado del *Sigalero*, en las inmediaciones de esta ciudad, riñeron dos pastores que eran tío y sobrino, muriendo el primero á consecuencia de dos puñaladas que recibió en el vientro y pecho.

El juzgado se constituyó en el lugar del crimen á recoger el cadáver é instruir las primeras diligencias.

El agresor se halla bajo la accion de los tribunales.

Copiamos de «La Plana» las siguientes noticias de Vinaroz:

«Continúa fluctuado el precio del vino en nuestro mercado entre 16 y 17 reales el decálitro. En Benicarló sabemos que se ha pagado en algunas bodegas á 18 reales.

Estos días vuelve á notarse animacion en el mercado. Los vinos superiores y sin yeso están muy solicitados.

Las algarrobas continúan á 7 reales y 3 cuartillos los 12 kilos.

El día 12 por la noche fué herido en la calle de Alcanar con arma blanca, Pascual Forner Loras. La herida le fué inferida en el bajo vientre, de la que falleció el jueves.

El presunto autor Antonio Gasó Ágramunt, se halla detenido en la cárcel del partido.

A los pocos momentos de consumado el delito, comenzó el Juzgado de instruccion las diligencias.»

A pesar de que nuestro Alcalde, rectificando á un concejal amigo nuestro, allá por Julio, afirmaba que el estado de la Hacienda municipal era próspero por demás, hoy se vé palpablemente que el estado financiero de dicha corporacion, es pésimo en demasía; tanto, que entre algunos ediles cunde el pensamiento de emprender una vigorosa campaña de reduccion de gastos, limitando el número de dependientes, disminuyendo las horas de alumbrado y aceptando otras medidas análogas que sean compatibles con la vida municipal.

Y no se crea que la penuria del comun se deba á la tan cacareada retencion del 30 por 100 que el origen arranca de atrás y débese principalmente á la confeccion de los presupuestos municipales, que aceptados sin maduro examen, hacen vivir al Ayuntamiento vida de engaño é ilusion.

Efectivamente, los gastos calculados son reales, más no así los ingresos que se consignan en números, á fin de presentar los presupuestos nivelados; y como esto no resulta verdad en el terreno práctico, el despertar de hoy es sinargo.

La realidad, pues, se supone y los concejales que piensan seriamente acometer la reduccion de gastos, merecen nuestros aplausos y aun nos atrevemos á escitar su celo para que en época oportuna remodien una vez para siempre el desbarajuste de la Administracion municipal.

Le ha sido concedida la permuta entablada al jefe del negociado de impuestos de esta Administracion de Hacienda, don Marcelino Bolívar.

Ayer á las nueve pasó por la estacion de esta ciudad, de regreso á Tortosa y acompañado de sus familiares, el excelentísimo Sr. Obispo de esta diócesis.

Todavía siguen los ejercicios de oposicion á las escuelas de niños de esta provincia. Esta tarde seguramente, terminarán y se hará la calificacion, de la que daremos cuenta en el número próximo.

El domingo próximo tocó el turno á la plaza del Rey, para celebrar la funcion en accion de gracias, por la desaparicion del cólera. Por la mañana se celebró la funcion de Iglesia, y por la noche tocó la música la «Lira» piezas escogidas, y entre ellas, la compuesta por el joven de esta capital Adrian Huguet titulada «Pobre Alemania!» que fué muy aplaudida.

El Alcalde de Calig, al prohibir á los vecinos el salir á la calle desde las diez de la noche en adelante, y el emborzarso con manta ó capa antes de otra hora, no hace más que cumplir con su deber.

Así lo dice *La Plana*.

Es una opinion.... que respetamos.

Las revistas de precios de naranja en el mercado de Liverpool, referentes á la subasta del día 11, dicen que se presentaron á la venta 3,728 cajas el lunes, y 521 llegadas por el vapor «Manuela» el miércoles, obteniendo este último día los precios siguientes:

Cajas de 420, de 10'6 á 12'9 schelines.
De 490, desde 9 á 10 6.
De 714, desde 11 á 13,
De 420 grandes, desde 12 á 14'9.

Consignan las revistas que los mayores precios los alcanza la naranja de la Ribera, porque la de la Plana es pequeño y verde; pero esta última ganará á medida que mejore de color.

Por el Sr. Administrador de Hacienda de esta provincia, se nos ha facilitado nota de la recaudacion por consumos de la capital obtenida día por día desde que el Estado se encargó de ella, comparada con la que obtuvo el Ayuntamiento en igual tiempo del año anterior, y de ella resulta recaudado lo siguiente:

	Ayuntamiento.	Hacienda.
Julio.	27.564'52	24.063'52
Agosto.	28.808'27	28.481'13
Setiembre.	32.594'53	36.711'13
Octubre.	35.238'95	34.699'62
Noviembre.	10.685'67	15.965'65

Total. 134.891'94 139.921'05
La recaudacion del mes de noviembre solo comprende hasta el día 16.

Comparadas las cifras anteriores resulta, que en lo que vá de año, ha cobrado la Hacienda 5029 pesetas 11 céntimos, más que el Ayuntamiento cobró.

Consignamos con gusto estos datos, por que siempre procedemos con imparcialidad; y tal vez otro día nos ocupemos de lo que ese resultado significa.

Entre tanto, damos gracias al Sr. Administrador, por que al enviarnos los datos de que nos ocupamos, nos prueba que no desprecia las indicaciones de la prensa, ántes bien, se ocupa de los asuntos que ella inicia.

Segun nos comunica nuestro corresponsal de Cuevas de Vinromá, son grandes los preparativos que en aquel pueblo se están llevando á cabo con motivo de las fiestas y ferias de ganados que han de celebrarse la semana próxima. Empezarán dichas fiestas el 22 del actual y terminarán el 28.

Sabemos de muchos amigos de esta ciudad que están arreglando sus moletas para pasar las fiestas en Cuevas.

Las poblaciones denominadas Bañafairó de les Valls y Faura, formarán en adelante un solo Ayuntamiento, que llevará el nombre de La Union.

Mucho ganaria la administracion con que se repitieren esas refundiciones de muchos grupos de poblacion que, sin contar con los recursos necesarios constituyen Ayuntamiento.

En nuestra provincia se hallan muchos en este caso.

Han tomado posesion de sus respectivos cargos de celador y portero de la Casa provincial de Misericordia D. Ramon Segura y D. Francisco Vilallave.

El domingo próximo pasado apareció el primer número del periódico anunciado titulado *El Marchaler*, el cual no hemos leído por no haberlo recibido en nuestra redaccion.

En consideracion á la grandísima importancia que encierra la última enciclica de Su Santidad Leon XIII, desde el número siguiente principiamos á publicarla en forma de folletín, á fin de que los suscritores de LA PROVINCIA puedan conservar tan importantísimo documento.

Nuestro amigo D. Manuel Martinez y Rodriguez ha sido nombrado secretario de la Audiencia de Altea, en virtud de permuta con el que la desempeñaba, el cual ocupará la de Manzanares que aquel servia.

SECCION DE ANUNCIOS

CONTRA LOS HERPES y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Estracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su *Gran Farmacia*, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pildoras orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras**, cuyo uso está tan generalizado por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas **Pildoras** sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales, son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en **Barcelona**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis.

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojedad, desangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores úlcera de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc., deben usar.

Elxir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Dr. Casasa**, en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

FACTURAS

PARA TODA CLASE DE ESTABLECIMIENTOS

Tamaños medio pliego, cuarto y octavo, al precio de 10, 5 y 3 reales respectivamente cada cien ejemplares.
Se venden en esta imprenta.

GUIA CONSULTIVA

INDICADOR GENERAL DE BARCELONA

y particular de todos los puntos de España, Ultramar y extranjero que se suscriban

por **D. L. R. LEON**

Magnífica edición ilustrada con el plano de Barcelona y su ensanche, en la que consta una buena sección de provincias, con la geografía general de todas las poblaciones de España.

Se halla de venta en la imprenta y librería de este periódico, Medio, 51, al precio de 7 pesetas ejemplar.

A LOS COSECHEROS

La casa abajo indicada, tiene el gusto de avisar á los señores **COSECHEROS DE VINO y ACEITE**, que tiene á su disposición un gran surtido de sus tan apreciadas prensas de los sistemas **SAMAIN y FRANCO-ESPAÑOLA**, las mejores conocidas hasta hoy día.

Los pedidos deben hacerse á la Casa Constructora, y ésta remitirá las prensas, directamente desde sus depósitos de Alicante, Villena ó novelda.

Teniendo la Casa Constructora completa seguridad de la superioridad de su fabricación, no exige el pago hasta despues de haberse hecho la prueba.

Gratis; se remiten Catálogos con precios y una lista de más de seiscientos propietarios, los cuales usan dichas prensas con entera satisfacción.

Fundición de hierro y bronce, cerrajería de obras y Construcción de Máquinas de
L. DUGROS J. NE

Talleres y despacho: Calle **BORRELL**, 32, frente la estación del tranvía de Circunvalación.—**BARCELONA**.

PRENSAS PARA COPIAR

Preñase en diferentes clases de esmerada y sólida construcción y tinta superior para copiar. Imprenta de Francisco Segarra, Castellón.

IMPRENTA

DE

FRANCISCO SEGARRA

Medio, n.º 51, Castellón

Se hacen toda clase de impresiones de lujo y comunes, como tarjetas de invitación y de visita, membretes con tintas de diferentes colores, facturas, esquelas mortuorias, documentos para Ayuntamientos, recaudadores y militares, y todo lo concerniente al ramo de imprenta.
Economía en libros rayados y de contabilidad.

AVISO A LOS INTERESADOS.

El día 22 y siguientes del corriente mes se verificará almohada de alhajas, ropas y demás objetos vencidos, en la caja de préstamos **LA FAVORECEDORA**, establecida en la Traviesa de Enchin, número 58.

SOBRES TIMBRADOS

6 REALES EL 100

Gran surtido de toda clase de tamaños y de todos colores. Sobres de luto. Variedad en sobres para tarjetas.

LIBROS RAYADOS

Completo surtido de todo lo concerniente á este ramo, especialmente en libros de contabilidad y libretas, de las mejores clases y condiciones.

TARJETAS DE VISITA

6 REALES 100

Tomando más de 100 se hace una rebaja proporcionada.

Imprenta de Francisco Segarra, calle del Medio, número 51, Castellón.

AÑO VI

Á LOS

Los de la última de ingresar en el diciembre próximo Ultramar como redimirse con se reales, por medio por el Gobierno de lip, vecino de Lérida de junio último.

Todos aquellos 5.000 reales antes vera la cantidad les corresponden ejércitos de la Pe

Varias son las los pueblos de es exclusivo objeto de sus honrados que desistan de co Concesion otorga de junio último á tre, vecino de Lérida presentar volunt ejércitos de Ultra

En este momen so de ponderar muchas ventajas Concesion, sino general esté enter las personas que en los beneficios que pueden obtener en la materia, se do y vios hasta una propaganda que tener en per por lo tanto suplican hagan compr que los surgieran en dan crédito á t que todas aquell en la próxima qui ni seducir por

calmado. Muchos buscar fuera de Iglesia los princip sociedad civil. D últimos tiempos, Hamen—derecho cencia de una soc cuyo nacimiento, de la libertad, con nar en todo.

Sin embargo, a cías hechas, qued encontrado aún p bierno de los Esta que resulta expon Evangelio. Es, pu (y este deber esta tro cargo apostóli cion entre los n doctrina del cristi prenderá de esta tenemos confianza de duda. Y resulta cientemente por qué debe gobernar y d

Es fácil estable y forma de la soci para en los princip el hombre está co